

abbés Descarries et Adam, deux frères des Ecoles-chrétiennes, deux frères de la Charité, le docteur Hudon, et les infirmiers de Monseigneur. Quelques heures avant sa mort, l'archevêque avait appelé auprès de lui tous les domestiques de sa maison pour leur donner sa dernière bénédiction.

Mgr Fabre mourait à l'âge de soixante-neuf ans et dix mois. Son âme franchissait le seuil de l'autre monde où s'explique, dans le sein de Dieu, le mystère de la sanctification humaine par la douleur et les épreuves.

On connaît les développements antérieurs de la maladie qui vient de terrasser l'illustre pontife : un cancer au foie, se compliquant de la jaunisse.

Le prélat en portait probablement le germe depuis longtemps ; mais les symptômes s'accrochèrent lorsqu'il entreprit son dernier voyage *ad limina*. Son compagnon de voyage, M. l'abbé Dubuc, constata ce fait dès le deuxième jour de la traversée. Il pressa chaleureusement Mgr Fabre de se rendre directement à Paris et de s'y faire soigner.

Le vaillant archevêque ne ressentant pas de mal, ne voulait point s'avouer vaincu ; il se rendit au congrès de Rheims. De là, il fit un voyage en province et ce n'est qu'au retour à Paris qu'il consentit à se confier aux soins des médecins.

Monseigneur logeait chez M. l'abbé Brisset, curé de Saint-Augustin, où il fut traité avec la plus bienveillante sollicitude. Son médecin, le docteur Hutinel, voyant la gravité du mal qui minait Sa Grandeur, l'avisa de ne pas procéder jusqu'à Rome et de rentrer immédiatement dans son diocèse. Il lui procura, à cette fin, un notable soulagement temporaire. Mgr Fabre s'embarqua et la traversée fut heureuse ; si bien que l'on crut encore, au retour, à une possibilité de guérison.

Néanmoins, malgré toutes les ressources de l'art et le dévouement constant des médecins de Sa Grandeur, les docteurs McDonnell, Rottot, Hudon et Bruneau, la maladie a fait son œuvre.

Inutile de dire que cette catastrophe, toute prévue qu'elle fut, a causé autour du défunt de vives émotions. Pourrait-il en être autrement, surtout pour sa famille épiscopale, pour ses parents, pour sa vénérable mère, âgée de 86 ans !

Répons ici les paroles écrites à l'instant même par l'un des collaborateurs intimes de l'illustre défunt.

Elles disent bien l'impression produite par la mort du plus sympa-